ACTIVIDADES M E D I C A S

LA LUCHA CONTRA EL CANCER EN MEXICO

El Dr. Conrado Zuckermann, Subsecretario de Asistencia, expresa sintéticamente lo hecho por México en la Campaña contra el Cáncer.

Son tan evidentes los progresos alcanzados en México en las campañas contra las enfermedades transmisibles y otros males, que el promedio de vida ha subido a 62 años (año de 1960).

Por lo anterior, la Secretaría de Salubridad y Asistencia, el Instituto Mexicano del Seguro Social, el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores al Servicio del Estado, la Dirección de Sanidad Militar de la Secretaría de la Defensa Nacional, el Servicio Médico de los Ferrocarriles Nacionales de México, etc., los gobiernos de varios Estados de la Federación, instituciones no oficiales y médicos privados han puesto justificadamente su atención, sin descuido alguno a los otros problemas, en lo referente al cáncer que adquiere cada día mayor importancia.

Nuestro país, al igual que los demás del mundo civilizado, cuenta con los medios actuales para la práctica atención del problema clínico cancerológico y la inquietud de algunos es benévola y anima, si se toma en cuenta nuestro gran crecimiento demográfico y amplia extensión territorial, que indican aumentar el número de servicios y hacer más intensos los trabajos.

Si se compara lo existente actualmente (año de 1962) con lo que había al fundarse la campaña en 1941, es decir, hace 21 años, el cambio es muy valioso y alentador, pero no por eso estamos satisfechos, sino pugnamos decididamente por mejores y más numerosos servicios y por establecer mayormente la investigación científica en cáncer, estimulándola en forma debida.

Los conocimientos en cáncer, es decir, apropiada actualización, será seguramente aumentada al poner a disposición de los médicos de nuestra patria, el libro de Cancerología Básica, que la Secretaría de Salubridad y Asistencia, por medio del Comité Técnico de la Campaña Nacional Contra el Cáncer ha termi-

nado y está en prensa. Además, las reuniones y cursos de Oncología en lo general y en lo que a sectores especiales se refiere, continúan efectuándose y en el futuro, como en el pasado, esta labor, dedicada, sobre todo a los médicos graduados seguirá siendo muy fructífera.

Es de anotarse que se ha contado para lo anterior con la colaboración de muchas instituciones oficiales y privadas, con la Academia Nacional de Medicina, la Academia Mexicana de Cirugía, la Asociación Mexicana de Ginecología y Obstetricia, las Sociedades de Cirugía de México (Hospital Juárez) y de Guadalajara, Jalisco, las de Médicos del Hospital General y de la Mujer, las de Gastroenterología, Urología, Traumatología y Ortopedia, Hematología y Transfusión, Estudios Oncológicos, etc.

Con respecto a la no existencia de la cancerología como asignatura especial en los planes de estudio de muchas escuelas médicas del país y extranjeras, se explica por la tendencia a dar a la enseñanza para médicos cirujanos, en su formación escolar, un carácter general y hacer en las prácticas de hospital y en los cursos para graduados, la mencionada enseñanza.

El número de servicios dedicados a la hospitalización de cancerosos y a los trabajos de detección, diagnóstico y tratamiento son numerosos y como una síntesis anotamos que en la ciudad de México existen entre instituciones oficiales y privadas, 8 unidades especialmente dedicadas a cancerología y que si se suman con las de los Estados la cifra sube a 15, pero no debe olvidarse que además en cada hospital, sobre todo en los grandes establecimientos, se atienden cancerosos, especialmente en asuntos quirúrgicos y que existen por otra parte, servicios especialmente dedicados a detección y diagnóstico de procesos neoplásicos.

Como el mejor complemento para la realización de los trabajos anotamos que el número de laboratorios de citología y anatomía patológica ha subido a 49 en nuestro país debido en gran parte a lo hecho por el Registro de Anatomía Patológica de la Secretaría de Salubridad y Asistencia y por el aumento de servicios dedicados a neoplasias; además en lo terapéutico es de recordarse que el número de bombas de cobalto en funcionamiento es de 15 y el de gabinetes de radioterapia es de 26.

Sería muy difícil detallar lo referente a muchas otras labores: conferencias, congresos, mesas redondas, encuestas, folletos, cartelones, películas cinematográficas, etc., que antes y ahora se realizan en la Campaña Nacional Contra el Cáncer en sus diversos aspectos.

Para terminar, afirmamos que corresponde al Comité Técnico de la Campaña contra el Cáncer en nuestro país procurar coordinar en mayor grado toda la gran labor, promover mejoría y sin crear cancerofobia, sino conservando y estimulando conciencia del problema, hacer que los trabajos se armonicen más y el médico cumpla todavía más su misión en la tarea y el paciente consulte a tiempo y reciba el tratamiento apropiado.

DR. CONRADO ZUCKERMANN